CULTE DU 29 AOUT 2021



INTRODUCTION MUSICALE (Orgue)

ACCUEIL ET INVOCATION DE LA GRÂCE

Bonjour à toutes et à tous.

La grâce et la paix vous sont données, de la part de Dieu notre Père, et de Jésus-Christ, notre Sauveur et notre frère.

Eternel, nous venons en ce lieu avec nos vies telles que nous les vivons. Reçois chacun d'entre nous, dans ce temple dédié à ta louange et que ta parole transforme notre vie. Que dans la prière et dans le chant, nous puissions t'offrir le meilleur de nos vies, et qu'à l'écoute de ta bonne nouvelle, ce qui doit être transformé puisse l'être. Que ta grâce change notre regard sur nous-mêmes et sur notre prochain et que ton amour devienne notre loi. Amen.

Je vous invite à vous lever pour chanter notre joie d'être ensemble, avec, dans notre recueil ARC EN CIEL au n° 243 *Grand Dieu nous te bénissons*

LOUANGE

Avec le Psaume 146, louons Dieu:

Louez l'Éternel! Mon âme, loue l'Éternel! Je louerai l'Éternel tant que je vivrai, Je célébrerai mon Dieu tant que j'existerai. Ne vous confiez pas aux grands, Aux fils de l'homme, qui ne peuvent sauver. Leur souffle s'en va, ils rentrent dans la terre, Et ce même jour leurs desseins périssent. Heureux celui qui a pour secours le Dieu de Jacob, Qui met son espoir en l'Éternel, son Dieu! Il a fait les cieux et la terre, La mer et tout ce qui s'y trouve. Il garde la fidélité à toujours. Il fait droit aux opprimés; Il donne du pain aux affamés; L'Éternel délivre les captifs ; L'Éternel ouvre les yeux des aveugles ;

L'Éternel redresse ceux qui sont courbés; L'Éternel aime les justes. L'Éternel protège les étrangers, Il soutient l'orphelin et la veuve, Mais il renverse la voie des méchants. L'Éternel règne éternellement; Ton Dieu, ô Sion! subsiste d'âge en âge! Louez l'Éternel!

Je vous invite à prolonger notre louange en chantant au n° 255, strophes 1 et 2 Nos cœurs te chantent

PRIERE DE REPENTANCE

Assurés de l'amour de Dieu en Jésus-Christ, reconnaissons notre péché.

Éternel, nous voulons te dire quelque chose, devant les douleurs et les souffrances qui irradient nos vies, nos peuples, notre terre,

Te dire aussi notre désarroi quand nos propres erreurs, conscientes ou non, volontaires ou pas, prolongent ces douleurs et ces souffrances, Comment vivre sans oublier, comment vivre en oubliant ?

Seigneur, suscite en nous l'esprit de conversion, de changement, puissions-nous comprendre, à travers d'autres points de vue, comment servir à quelque chose, à quelqu'un, à quelques-uns, sans être esclaves

d'une cause.

Insuffle en nous un Évangile qui relève et qui libère.

Pardonne-nous d'agir si naturellement comme si nos pensées et nos actes n'avaient pas de conséquence. Libère nous de la culpabilité. Que ton dynamisme devienne notre joie et notre force.

Je vous invite à rester assis et à chanter dans notre recueil au n° 424, strophe 1 Entre tes mains j'abandonne

ACCUEIL ET DECLARATION DU PARDON

Levons-nous pour recevoir le pardon de Dieu : Dieu sait nos erreurs, il est notre vérité. Il sait notre faiblesse, il est notre force,

Il sait notre angoisse, il est notre paix

Il sait notre folie, il est notre sagesse

Il sait notre orgueil, il est notre humilité Il sait notre mort, il est notre vie

Il sait notre nuit, il est notre étoile.

Je vous invite à chanter notre reconnaissance au n° 420, strophe n°4 Tel que je suis

VOLONTÉ DE DIEU

Pardonnés et libérés, écoutons la volonté de Dieu :

Vous avez été appelés à la liberté, seulement ne faites pas de cette liberté un prétexte de vivre selon la chair ; mais rendez-vous, par la charité, serviteurs les uns des autres. Car toute la loi est accomplie dans une seule parole, dans celle-ci : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. (Galates 5, 13-14)

PRIERE AVANT LA LECTURE DE LA BIBLE

Nous prions Dieu avant de lire les Ecritures, afin qu'elles deviennent pour nous Parole de vie.

Eternel, apprends-nous à écouter ta Parole. Qu'elle entre dans nos coeurs et nous inspire aujourd'hui comme elle inspira les hommes et les femmes d'hier qui ont transmis leur témoignage de foi dans la Bible. Que ta Parole anime nos pensées et nos actes, pour que nous devenions des Évangiles pour ce monde. Amen.

LECTURES BIBLIQUES

Galates 5, V 1 et 12 à 18

C'est pour la liberté que Christ nous a affranchis. Demeurez donc fermes, et ne vous laissez pas mettre de nouveau sous le joug de la servitude... Frères, vous avez été appelés à la liberté, seulement ne faites pas de cette liberté un prétexte de vivre selon la chair ; mais rendez-vous, par la charité, serviteurs les uns des autres. Car toute la loi est accomplie dans une seule parole, dans celle-ci : Tu aimeras ton prochain comme toi-même. Mais si vous vous mordez et vous dévorez les uns les autres, prenez garde que vous ne soyez détruits les uns par les autres.

Je dis donc: Marchez selon l'Esprit, et vous n'accomplirez pas les désirs de la chair. Car la chair a des désirs contraires à ceux de l'Esprit, et l'Esprit en a de contraires à ceux de la chair; ils sont opposés entre eux, afin que vous ne fassiez point ce que vous voudriez. Si vous êtes conduits par l'Esprit, vous n'êtes point sous la loi.

Jean 8, v 31 à 36

Jésus dit alors aux Juifs qui avaient cru en lui : « Si vous restez fidèles à mes paroles, vous êtes vraiment mes disciples ; ainsi vous connaîtrez la vérité et la vérité vous rendra libres. » Ils lui répondirent : « Nous sommes les descendants d'Abraham et nous n'avons jamais été les esclaves de personne. Comment peux-tu nous dire : "Vous deviendrez libres" ? » Jésus leur répondit : « Oui, je vous le déclare, c'est la vérité : tout homme qui pèche est un esclave du péché. Un esclave ne fait pas pour toujours partie de la famille, mais un fils en fait partie pour toujours. Si le Fils vous libère, vous serez alors vraiment libres.

PREDICATION

La Liberté selon Paul ou selon Jésus ? Mais à chaque fois liberté que Jésus donne au nom de son père. « C'est pour la liberté que Christ nous a affranchis. Tenez donc ferme dans cette liberté et ne vous placez pas de nouveau sous la contrainte d'un esclavage. » Beau message qui nous vient de l'Antiquité et toujours tellement vivant au XXI° siècle.

La liberté était un thème très cher dans l'Antiquité, en particulier au cours du premier siècle. S'y côtoyaient des hommes libres et des esclaves, des étrangers sans statut, des citoyens romains, des enfants mineurs, des femmes, des affranchis... Donc lorsque Paul utilise le mot liberté, il recouvre de nombreux aspects...qui appellent à explication, avant d'aller plus loin. Le mot grec eleutheria (ελευθερια), employé par Paul dans

le texte original, signifie donc liberté. Mais il a deux connotations : une plus ancienne et politique, qui concerne davantage les cités, les royaumes ou les droits civiques des citoyens ; l'autre nous intéresse davantage, puisqu'elle signifie la liberté intérieure, voir la quiétude de l'âme, l'absence de passions, en tout cas le libre-arbitre. On les retrouve chez Aristote ou Platon... pour ne citer qu'eux.

Le texte de Paul, que nous venons d'entendre, pour autant n'est pas une dissertation philosophique sur le concept de liberté. En tout cas, ce n'est pas une lecture philosophique que je vais vous proposer aujourd'hui.

Revenons plutôt à la Bible :

Souvenez-vous : dans les livres de l'Ancien Testament, l'homme est montré responsable de ses résolutions. Dès la Genèse, il y a une réelle relation, non pas d'égalité, mais d'autonomie entre Dieu et les hommes. Car l'homme a pour vocation d'assumer ses choix, y compris celui de désobéir à Dieu.

C'est tout le sens de l'Alliance entre Dieu et les hommes : ce n'est pas une obligation, quelque chose qui va de soi mais bien un libre choix.

Cette vocation de liberté est rappelée dans le Décalogue, chapitre 20 de l'Exode ; Dieu a libéré l'homme de l'esclavage en Egypte ; l'homme a donc bien vocation à être libre. D'autant plus que dans les commandements suivants qu'il fait à l'homme, Dieu manifeste une préoccupation de protection des libertés, lorsqu'il défend l'adultère ou le vol. Nous savons tous que notre liberté s'arrête là où commencent celles des autres. Avec Dieu, le Dieu de la Création, Dieu le Père, la liberté c'est donc un vrai choix, une sorte d'adhésion qui va plus loin que le simple respect d'interdits mais qui toujours tend vers l'amour du prochain, reflet lui-même de l'amour de Dieu. Dans l'Evangile, Jésus, Dieu le Fils, à son tour, consacre plusieurs prédications à la liberté. Elles insistent toutes sur la liberté de l'homme. Ainsi dans Luc 4:18-21 « L'Esprit du Seigneur est sur moi... Pour proclamer aux captifs la délivrance... Pour renvoyer libres les opprimés »

Ou encore dans Jean 8.32 « vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous rendra libres... »

Paul n'a donc rien de bien nouveau à annoncer aux Galates. Dans sa lettre, la liberté qu'il met en avant, est la reprise de celle promise par Jésus, après celle donnée au moment de la Création. Mais une liberté qui va plus loin, puisqu'elle permet de ne plus se référer à l'ancienne loi juive, celle de la 1° alliance. Paul pose alors le problème du rapport à Christ, la question capitale : la foi en Christ suffit-elle ? ou faut-il se plier à d'autres règles de purification par exemple ? Telles sont les questions fondamentales que se posent les premiers Chrétiens de Galatie, région centrale de l'Asie Mineure, actuelle Turquie, probablement autour de l'actuelle capitale Ankara, même si nous n'avons pas de localisation aussi précise que celles dont nous disposons pour d'autres destinataires des lettres de Paul.

L'évocation de la pratique ou de la conversion au judaïsme est souvent soulevée chez les premiers Chrétiens : d'où la question de savoir s'il faut adhérer à la religion juive pour suivre le juif Jésus ou s'il convient de s'en affranchir. Le grand apport de Paul à la chrétienté naissante est d'avoir justement permis de tourner la page sur l'observance stricte du judaïsme. Le Bassin méditerranéen disposait de colonies juives réparties sur tout son pourtour. Mais les non-juifs sont plus nombreux et le message de Paul est universel et très clair. En s'appuyant sur Jésus, on s'affranchit du judaïsme. C'est l'explication qui est donnée au début de ce chapitre 5. « ne vous placez pas de nouveau sous la contrainte d'un esclavage. »

« si vous êtes conduits par l'Esprit, vous n'êtes pas sous la loi. » On comptait d'ailleurs peu de juifs parmi ces Galates, barbares celtes hellénisés. Pour autant la tentation est grande de suivre des juifs pratiquants ou d'associer la foi chrétienne à des pratiques païennes d'origine celte. Paul conçoit ces 2 attitudes comme un retour en arrière, une sorte de trahison de l'Evangile. D'où l'appel de Paul aux Galates à reconsidérer l'Evangile et le sacrifice de Jésus sous un autre angle : par rapport uniquement à l'œuvre de Jésus-Christ. Le message de Paul aux Galates serait en quelques sorte de dire que Christ est le seul repère d'appartenance au christianisme pour reprendre l'expression de la Pasteur Emmanuelle SEYBOLDT : seul « marqueur d'identité ».

Jésus voit confirmé dans cette lettre sa personne et son œuvre comme fondements du Christianisme, indépendamment de toute règle ou coutume. Bien sûr, cette lettre s'adresse spécifiquement à d'anciens barbares hellénisés puis christianisés. En quoi nous, chrétiens du XXI° siècle, sommes-nous concernés par ceci ? La réponse de Paul à cette question vient dans la seconde moitié de l'extrait d'aujourd'hui. Si nous n'avons pas la tentation de nous livrer à des rites barbares, du moins au premier degré, nous ne sommes ni à l'abri de nous séparer du Christ (5,4); ni de nous interroger sur notre rapport à la grâce (5,4); encore moins à l'abri de nous laisser envahir par le monde au point d'en être esclave...

Alors quelle leçon tirer de cette lettre au XXI° siècle ?

J'en retirerai 3 dans les versets 4 à 13.

- * 5,4 : Chercher sa propre justice, c'est déjà avoir rompu avec le Christ.
- * 5,5-6 : L'attente paisible de la foi, c'est l'Esprit de Dieu qui la rend possible et réelle dans le croyant. La foi agit dans (ou par) l'amour. Mais l'amour n'a pas de valeur indépendamment de la foi.
- * 5,13 la liberté se vit dans son expression pratique : l'amour fraternel.
- * 5,4 : Chercher sa propre justice, c'est déjà avoir rompu avec le Christ

Paul souligne la capacité en tout homme, de pratiquer l'Alliance avec Dieu, mais aussi sa capacité de se séparer du Christ et de perdre de la sorte le bénéfice de la grâce. Lorsque nous nous laissons aveugler par l'orgueil, que nous nous justifions nous-même, ce risque est grand. Mais tout aussi proche est le retour vers la grâce. Il nous suffit alors d'un repentir sincère dans notre tête à tête avec Dieu, pour rentrer dans la grâce, pour rentrer en grâce. Car ce n'est pas la grâce qui nous a quitté mais bien nous qui nous mettons alors hors de sa porté. Il est de notre liberté, à chacun, de l'accepter ou de la refuser consciemment. Est libre celui qui renonce à se libérer par lui-même et accepte d'être saisi par le Tout-Autre.

Autre leçon à tirer du texte :

5,5-6 : c'est l'Esprit de Dieu qui rend possible et réelle la présence de la foi à l'intérieur de l'homme. La foi agit dans (ou par) l'amour. Mais l'amour n'a pas de valeur indépendamment de la foi.

La foi est un don de Dieu. Ni le fait d'obéir aveuglément à une loi quelconque, ni les bonnes actions, ni la pratique d'une charité païenne, ne mènent au salut. Uniquement la foi, qui nous a été communiquée par l'Esprit au cours de notre parcours de vie, ou de notre baptême nous mèneront au salut au terme d'une vie chrétienne.

Paul insiste bien sur un des fondamentaux du Protestantisme : la foi conduit à la charité et non l'inverse. La charité ne saurait être une justification quelconque aux yeux de Dieu. Le message est tellement important pour Paul, qu'il le répète plus d'une demi-douzaine de fois dans ses Epitres :

- * Romains 7.5;
- * 2 Corinthiens 1.6;
- * 2 Corinthiens 4.12;
- * Éphésiens 3.20;
- * 1 Thessaloniciens 2.13;
- * 2 Thessaloniciens 2.7

Pour ne citer que ces quelques références.

La foi ouvre donc bien, à celui qui la reçoit, l'accès à l'amour de Dieu ; et cet amour devient lui-même l'accomplissement de la foi en une sorte de cercle vertueux. Ainsi, se manifeste le don. La foi devient « opérante » par l'amour, un amour, lui-même fondé sur la foi.

3° apport du texte en corrélation directe avec le précédent, 5,13 la liberté se vit dans son expression pratique : l'amour fraternel.

Paul prêche dans ce texte la liberté par la grâce. Si le chrétien est libre, par don de Dieu, pour autant son but ultime consiste à servir, c'est même le sens de sa vie : servir à la fois Dieu et ses frères en humanité. Ainsi la liberté du chrétien n'implique pas qu'il suive aveuglément sa propre volonté mais la capacité pour lui d'y renoncer pour suivre consciemment le plan de Dieu.

C'est aussi un des fondements de la vie en Eglise : la capacité de renoncer à ses propres désirs pour vivre en communauté. Renoncer à être un neutron libre pour faire partie d'un tout.

Finalement si je voulais synthétiser la pensée de Paul dans cet extrait des Galates : je dirai que Christ nous libère de la loi, Christ nous libère du péché et Christ nous libère de la mort, par le don de la foi, hier, aujourdhui et demain.

« Tenez donc ferme dans cette liberté et ne vous placez pas de nouveau sous la contrainte d'un esclavage. »

Amen

Chantons au n° 427 Tu me veux à ton service

CONFESSION DE FOI

Eclairés et rassemblés par la Parole de Dieu, nous affirmons notre foi avec ce texte de la Pasteure Béatrice Cléro-Mazire :

Nous croyons que tu fais toutes choses nouvelles pour le monde et pour nous, toujours et en tout temps. Toi le Dieu de la résurrection, de la vie nouvelle et de l'Homme relevé.

Nous croyons que personne n'est enfermé dans la fatalité du malheur mais que tu nous offre dans la foi l'horizon d'un bonheur.

Nous croyons, grâce à Jésus, que l'homme est ton espérance et que ton amour pour lui est le même amour que tu as pour nous.

Nous croyons qu'il est possible de nous laisser convertir à l'amour de Dieu et à l'amour du prochain, et qu'ainsi, le règne de Dieu peut advenir chaque jour par nos actes et nos pensées.

Nous croyons qu'une fraternité de foi existe, avec tous ceux qui se soucient de ce monde et de ceux qui le peuplent, et qu'ensemble, quelque soit notre tradition de foi, nous pouvons rendre manifestes toutes les choses nouvelles que tu crées pour nous.

AMEN

OFFRANDES ET ANNONCES

Voici le moment de l'offrande. Tout est à Dieu. La collecte d'argent à laquelle nous procédons est un signe de cette conviction. Elle est de plus un moyen nécessaire à la vie de notre communauté. Elle exprime notre solidarité.

Merci, Père, pour tout ce que tu nous donnes et merci pour la joie d'offrir. Accepte ce que nous t'apportons comme signe de notre engagement à ton service. Amen.

PRIERE D'INTERCESSION

Prions.

Nous nous unissons dans la prière :

Dans le monde entier, en ce dimanche, des croyants sont assemblés par l'Esprit saint. Pour qu'ils montrent aux hommes le visage d'un peuple libre et sauvé, prions notre Dieu.

Dans le monde entier des hommes cherchent la libération de leurs frères. Pour qu'ils sachent le faire dans le respect de toute personne et le souci d'une vraie liberté, prions notre Dieu.

Dans le monde entier des hommes sont aliénés par l'injustice, l'oppression, la haine, le péché. Pour que leur appel à la liberté soit entendu et que leur effort soit reconnu, prions notre Dieu.

Ce monde entier, il est tout près de nous. Pour que nous sachions nous mettre au service de nos frères et de leur pleine liberté, prions notre Dieu.

Comme Jésus l'a enseigné à ses disciples, nous te disons :

Notre Père qui es aux cieux,
que ton nom soit sanctifié,
que ton règne vienne,
que ta volonté soit faite sur la terre comme au ciel.

Donne-nous aujourd'hui notre pain de ce jour ;
pardonne-nous nos offenses comme nous pardonnons aussi à ceux qui nous ont offensés.

Ne nous laisse pas entrer en tentation
mais délivre-nous du mal,
car c'est à toi qu'appartiennent
le règne, la puissance et la gloire,
aux siècles des siècles.

Amen.

ENVOI et BENEDICTION

Recevons la bénédiction de la part de Dieu : Dieu nous bénit Il nous donne sa colère Devant les injustices, les oppressions L'exploitation des hommes Afin que nous luttions pour la justice, la liberté et la paix.

Dieu nous bénit Il nous donne ses larmes Devant la souffrance de nos frères, devant le mépris, la famine et la guerre Afin que nous sachions leur tendre la main Et changer leur peine en joie.

Dieu nous bénit Il nous donne la folie de son utopie Afin que nous soyons le sel et la lumière de ce monde Et que nous soyons capables de faire Ce que les autres croient impossible.

Dieu nous bénit Lui qui crée, qui renouvelle et sanctifie, Aujourd'hui et toujours Amen! D'après The Revd Charles Hedley, prêtre anglican, recteur de l'Église St James de Londres (Traduction Gilles Castelnau)

Allons vers nos frères et sœurs du monde leur porter la Bonne Nouvelle et chantons au n° 616 *Confie à Dieu ta route*

CLOTURE MUSICALE (orgue)

BON DIMANCHE A TOUS